

Comité Ejecutivo del ACNUR

7^a SESIÓN

6-10 de octubre de 2025

Colombia

Muchas gracias señor presidente y muy buenas tardes respetados colegas.

Colombia se suma a la Declaración Conjunta del GRULAC pronunciada el día de ayer por la Delegación de Brasil en su calidad de Coordinador Regional, así como a la Declaración de los países coauspiciadores del Segundo Foro Mundial sobre Refugiados pronunciada por la Delegación de Uganda.

Respetado Alto Comisionado Filippo Grandi.

En este, su último Comité Ejecutivo del ACNUR, Colombia se permite reconocer y agradecer todo el apoyo que, bajo su mandato, la Organización le brindó a nuestro país y a todos los refugiados que Acnur ha asistido durante su mandato.

Sus palabras y su reconocimiento hacia Colombia, en su discurso inaugural en el cual resaltó el trabajo que ha hecho nuestro país en la regularización e integración de cerca de tres millones de migrantes en nuestro país, son la muestra de los resultados positivos que lleva el trabajo conjunto y coordinado de la comunidad internacional.

ACNUR ha sido un socio vital en los esfuerzos fiscales y legales del Gobierno Nacional para acoger, brindar salud, educación y seguridad social e integrar socialmente a cerca de tres millones de migrantes. De ellos, como usted lo mencionó, cerca de 2 millones han regularizado su estatus legal a través del Estatuto Temporal de Protección para venezolanos (ETPV) otorgado por el Gobierno colombiano.

Lo que ha hecho Colombia en los últimos años demuestra que se puede abrir la puerta a los más necesitados, y que se puede hacer con pleno respeto a los derechos humanos. Colombia pasó de ser un país de origen de migrantes y refugiados, a convertirse en uno de los principales receptores de migrantes con vocación de permanencia. Su apoyo, reitero, ha sido fundamental en este proceso.

Compartimos la visión del Alto Comisionado sobre la necesidad de preservar el marco internacional de protección, enfrentar las causas estructurales del desplazamiento y avanzar hacia soluciones sostenibles.

Por eso mismo señor Alto Comisionado, hoy quiero extender un mensaje de solidaridad a la organización. La injusta crisis financiera por la que atraviesa el ACNUR ha golpeado fuertemente al personal así como a las operaciones de la

organización. Y por ello permítame enviar un mensaje de apoyo a todas las personas del ACNUR que a raíz de esta situación han perdido su trabajo.

Colombia observa con profunda preocupación la creciente brecha entre las necesidades humanitarias y los recursos disponibles. Hemos sido uno de los principales países afectados por los recursos presupuestarios y hemos sido testigos de la suspensión de iniciativas. La falta de recursos ha dejado a muchas comunidades sin acceso adecuado a servicios básicos, atención médica y protección frente a riesgos como la violencia de género y la inseguridad alimentaria.

Los recortes presupuestarios, han llevado a la suspensión de ayuda humanitaria en zonas críticas, la interrupción de programas de protección para más de 17.000 niños en riesgo de reclutamiento, y la paralización de iniciativas clave como la legalización de asentamientos informales y la regularización de 500.000 venezolanos.

Desde enero de 2025, el Catatumbo ha enfrentado una escalada de violencia entre grupos armados no estatales, generado desplazamientos masivos, confinamientos y restricciones de movilidad que afectan a más de 90.000 personas. En este contexto, ACNUR ha liderado la coordinación humanitaria en la región, brindando asistencia directa a las comunidades afectadas. Sin embargo, la magnitud de la crisis ha superado las capacidades de respuesta disponibles, especialmente debido a los recortes en la financiación internacional.

Vemos con gravedad la reducción del presupuesto proyectado por ACNUR para el año 2026, en un contexto en el que persisten importantes desafíos humanitarios y de protección para las personas refugiadas, migrantes y comunidades de acogida en el país.

Esta disminución de recursos compromete la continuidad de programas esenciales en territorios altamente vulnerables, y limita la capacidad de respuesta conjunta frente a riesgos como el desplazamiento forzado, el reclutamiento de menores y la exclusión socioeconómica.

Ante este panorama, Colombia desea destacar tres puntos:

- En primer lugar hacemos un llamado a los Estados Miembros y donantes tradicionales a redoblar sus esfuerzos financieros. La solidaridad internacional no puede ser selectiva ni intermitente.
- En segundo lugar, apoyamos la exploración de nuevas fuentes de recursos, incluyendo alianzas con el sector privado, financiamiento basado en resultados y contribuciones voluntarias ampliadas.
- En tercer lugar: Los avances en integración, documentación y acceso a derechos no deben perderse por falta de fondos. La inversión en soluciones duraderas es también una inversión en estabilidad regional.

Debemos continuar instando a los gobiernos, donantes y organismos multilaterales a reconocer su responsabilidad compartida y aumentar el apoyo financiero.

Señor Alto Comisionado, la coyuntura de desfinanciamiento presenta desafíos administrativos para todos. El contexto actual sugiere una cuidadosa planeación, ejecución y revisión presupuestal de numerosas agencias de cooperación del sistema de Naciones Unidas. Por ello, el Gobierno de Colombia enfatiza la importancia de optimizar los recursos disponibles, privilegiar acciones catalizadoras y de alto impacto, y evitar la duplicación de esfuerzos entre agencias del sistema de Naciones Unidas.

Permítame terminar señalando que Colombia, en su calidad de país coauspiciador del Segundo Foro Mundial sobre Refugiado esta comprometida con la reunión de medio termino que se llevará a cabo en diciembre.

Colombia mostrará sus avances en los compromisos multipartes en los cuales hemos tenido un rol activo, entre los cuales podemos mencionar el Plan de Acción de Cartagena 40, la Presidencia de la Plataforma de Apoyo del MIRPS, la Construcción de Paz y Prevención del Conflicto, la protección de la Niñez, el Deporte y la inclusión entre otros.

No podemos finalizar esta intervención sin manifestar nuestra total solidaridad con las tragedia que viven los refugiados y desplazados palestinos, así como los refugiados por motivo de todas las guerras y conflictos en el mundo y para quienes la asistencia y protección del ACNUR es de vital importancia.

Muchas gracias.